

Tras la caída de Nicolás Maduro en Venezuela:

Delcy Rodríguez asume el poder bajo presión de EE.UU. para que tome "rumbo distinto"

"Si no hace lo correcto, va a pagar un precio muy alto, probablemente mayor que el de Maduro", advirtió Donald Trump, quien ha optado por intentar entenderse con la nueva presidenta interina, una figura central del régimen chavista, aunque más pragmática.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

La era post Nicolás Maduro ha comenzado en Venezuela con muchas dudas sobre la posición que adoptará la nueva presidenta interina, la chavista Delcy Rodríguez, sometida a una fuerte presión de Washington para que se alinee con sus intereses y eventualmente encamine una transición política en el país, al tiempo que intenta evitar el colapso total del régimen.

Un día después de la operación militar estadounidense "Resolución Absoluta", que capturó la madrugada del sábado en Caracas a Maduro y a su esposa, Cilia Flores, para que sean juzgados en Nueva York, poniendo fin a sus casi 13 años en el poder en Venezuela, el Presidente Donald Trump dejó claro que su gobierno intentará entenderse directamente con Rodríguez, pero siempre que se cumplan todos los objetivos de Washington.

"Si no hace lo correcto, va a pagar un precio muy alto, probablemente mayor que el de Maduro", aseguró ayer el mandatario en una entrevista con The Atlantic.

Previamenente Trump afirmó que EE.UU. iba a "gobernar" Venezuela tras la caída de Maduro, lo que ha abierto una serie de especulaciones sobre cuál será específicamente el rol de Washington en el país, donde el chavismo sigue controlando todos los recursos del Estado y las Fuerzas Armadas. "Reconstruir y cambiar de régimen —como se le quiera llamar— es mejor que lo que tienen ahora mismo", insistió ayer. "Reconstruir no es algo malo en el caso de Venezuela (...) El país se ha ido al infierno. Es un país totalmente fallido, es un desastre en todos los sentidos", añadió el Presidente, rechazando que este caso tenga paralelismos con la invasión y posterior ocupación de Irak en 2003 durante la presidencia de George W. Bush.

Vamos a juzgar todo lo que hagan"

Los alcances de la intervención estadounidense en Venezuela fueron explicados ayer por el secretario de Estado, Marco Rubio, quien en una serie de entrevistas con medios locales detalló qué espera a partir de ahora la Casa Blanca del gobierno interino de Rodríguez y del resto de la cúpula chavista. "Vamos a juzgar todo lo que hagan, y vamos a ver qué hacen", advirtió. "Si no toman las decisiones adecuadas, EE.UU. mantendrá múltiples palancas de presión para garantizar la protección de nuestros intereses", alertó, y destacó que si bien Washington hoy no tiene tropas en territorio venezolano, mantendrá su poderosa fuerza naval en las aguas del Caribe y continuará con sus operativos tanto en contra de las narcotanques como de los buques



SEGÚN TRUMP, EE.UU. ayudará a "reconstruir" Venezuela. "El país se ha ido al infierno. Es un país totalmente fallido", dijo.

REACCIONES DEL MUNDO:

“ Debe respetarse el derecho del pueblo venezolano a determinar su futuro".

KAJA KALLAS
ALTA REPRESENTANTE DE LA UE PARA ASUNTOS EXTERIORES

“ China pide a Estados Unidos que garantice la seguridad personal del Presidente Nicolás Maduro y su esposa, que los libere inmediatamente".

MINISTERIO DE RR.EE. CHINO

“ Instamos a todas las partes a apoyar el diálogo y la diplomacia para garantizar la estabilidad regional y evitar la escalada".

ANTHONY ALBANESE
PRIMER MINISTRO AUSTRALIANO

“ La situación en Venezuela debe resolverse exclusivamente por vías pacíficas, mediante el diálogo, la negociación y el respeto a la voluntad del pueblo venezolano en todas sus expresiones".

PEDRO SÁNCHEZ
PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL

“ El bienestar del querido pueblo venezolano debe prevalecer sobre cualquier otra consideración y conducir a la superación de la violencia".

PAPA LEÓN XIV

culada al narcotráfico.

Frente a ese escenario, un vacío de poder generaría conflictos muy graves (...) Podría derivar en una fragmentación del país y una violencia incontrolable, que obligaría a EE.UU. a actuar", señaló. "La mejor opción para EE.UU. no es seguir avivando el conflicto, sino impulsar un gobierno de transición que incluya sectores del chavismo, de la oposición y del estamento militar, con un cronograma claro para elecciones".

González: "Paso importante, pero no suficiente"

El opositor venezolano Edmundo González Urrutia dijo ayer que la captura de Nicolás Maduro "es un paso importante" hacia la normalización de Venezuela, "pero no suficiente", en un llamado a respetar el amplio triunfo que reivindica en las elecciones presidenciales del 28 de julio de 2024.

"Este momento constituye un paso importante, pero no suficiente", apuntó González Urrutia, cuya candidatura presidencial fue apoyada por la líder opositora María Corina Machado.

OPOSICIÓN

Marco Rubio dijo que María Corina Machado "es fantástica", pero la "realidad a la que nos enfrentamos es que la gran mayoría de la oposición no está en Venezuela. Y hay asuntos que deben abordarse de inmediato".

petroleros bajo sanciones.

"Lo que estamos gestionando es la dirección que tomará esto en el futuro. Y para ello, tenemos influencia", aseguró Rubio, quien enfatizó que cuando Maduro estaba al mando "no se podía trabajar" con el régimen chavista, porque "nunca respetó ninguno de los acuerdos", pero manifestó su deseo de que las cosas cambien con Rodríguez. "Ahora hay otras personas a cargo del aparato militar y policial en Venezuela. Tendrán que decidir ahora qué dirección quieren tomar, y esperamos que elijan un rumbo distinto al que eligió Nicolás Maduro. En última instancia, esperamos que es-

to conduzca a una transición integral en Venezuela", agregó.

Phil Gunson, analista senior para Venezuela del International Crisis Group, sostuvo que la advertencia para el chavismo es clara: "Lo que Trump quiere decir es que el gobierno de Rodríguez tendrá que hacer lo que le digan desde Washington o va a haber una 'segunda ola' de bombardeos, peor que la primera. O sea la presión sigue, pero ya EE.UU. por lo menos puede declararse vitorioso en esta primera fase, ya que lograron meter preso a Maduro", comentó. "El dictador se fue pero la dictadura sigue. Y al igual que antes, estarán dispuestos a negociar casi todo, excepto su permanencia en el poder", añadió.

La ratificación de la "presidenta encargada"

Delcy Rodríguez, quien ejercía desde 2018 como vicepresidenta y desde 2024 como ministra de Hidrocarburos, fue confirmada rápidamente como "presidenta encargada" del país por el chavista Tribunal Supremo de Justicia, que lo fundamentó en la necesidad de "garantizar la continuidad administrativa del Estado y la defensa de la Nación". El órgano habló de un "secuestro" de Maduro y dejó

sin definir la calificación jurídica de la ausencia presidencial, si es temporal o absoluta, por lo que en principio ella ocuparía este cargo interino por 90 días (prorrogables por el Congreso), ya que si se declara la "falta absoluta" del Presidente —y la Constitución venezolana no contempla entre sus causales una captura—, se debería convocar a elecciones en un plazo de 30 días.

La asunción de Rodríguez fue respaldada ayer por la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), que en un comunicado leído por el ministro de Defensa, el influyente Vladimir Padrino López, aseguró que la "patria debe encaminarse sobre su riel constitucional", aunque enfatizó también que Maduro es "el auténtico y genuino líder constitucional de todos los venezolanos".

La propia Rodríguez ha exigido a EE.UU. la liberación de Maduro y lo ha definido como el "único Presidente de Venezuela". Pero sus señales han sido contradictorias: si bien ha condenado la "agresión militar" de Washington y ha dicho que en el gobierno están "listos para defender a Venezuela", en línea con otros miembros de la cúpula chavista como Diosdado Cabello, también ha manifestado su voluntad de

entablar un diálogo con "agenda constructiva" con Trump.

"Delcy Rodríguez es más pragmática, y yo creo que con su hermano Jorge (presidente de la Asamblea Nacional) quieren una salida", opinó el analista político Vladímir Gessen. "EE.UU. necesita un gobierno que mantenga el control, especialmente a través de la Fuerza Armada. Que figuras como el comandante en jefe y el ministro de Defensa mantengan a raya a la guerrilla y a los grupos armados, incluido el Tren de Aragua y otros colectivos, como los Tupamaros, que controlan zonas emblemáticas de Caracas. Para eso, Washington necesita interlocutores. Los hermanos Rodríguez han sido históricamente los negociadores del régimen. Ellos fueron quienes llevaron los acuerdos de Barbados y quienes lograron los acuerdos para que Chevron siga operando en Venezuela", señaló el columnista del diario El Nacional, quien enfatizó el peso que tiene la presidenta interina en la industria petrolera, clave para los planes de Trump.

Errores del pasado

Según Gessen, la intervención estadounidense en Venezuela, planeada por Rubio y el Pentágono, ha buscado "no repetir los errores del pasado", en escenarios bélicos como Libia, Irak o Afganistán, que provocaron guerras civiles y el surgimiento de grupos extremistas, u obligaron a largas ocupaciones militares. En el caso venezolano, el avisero podría agitarse por la presencia de múltiples actores armados, como la guerrilla del ELN, las disidencias de las FARC, el Tren de Aragua y una estructura de las FF.AA. vin-